

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MARTES 27 DE AGOSTO DE 1811.

---

*Madrid 22 de Junio.*

Las cartas de Irún recibidas en el último correo dicen que á 6 del corriente entró la partida de Espoz y Mina en aquella villa; se apoderó de los caudales que habia en la Aduana y otros establecimientos pertenecientes al Gobierno intruso, destruyó las obras y quemó el puente de madera construido por los franceses sobre el Bidasoa, en el mismo sitio en que ántes habia una barca.

Las de París insinúan que Bonaparte mandó á Murat que abdicase en él la corona de Nápoles. Corre la voz de que en algunos departamentos del Reyno de Italia, especialmente en los del Pó, hay principios de insurreccion: que crece y se manifiesta mas el descontento de los francees particularmente en las costas marítimas.

*Dia 23.*—Segun noticias que traxo una persona que vino de Francia, en las cercanías de Valdestillas cogieron los patriotas castellanos un correo frances con 25<sup>0</sup> pesos pertenecientes á un General de la misma nacion, quedando prisionera la escolta. Confirmase la expedicion de Mina á Irún.

*Dia 26.*—La partida del Médico recibió en Mentrída vestuario y armamento completo.

*Dia 27.*—En el principio de esta semana entró en Escalona la partida de Abril y acometió la guarnicion francesa compuesta de 200 hombres, de los quales escaparon muy pocos. Una carta de un prisionero español en Francia á su muger dice lo siguiente: »No extrañes el no recibir de aquí adelante cartas con la misma facilidad que hasta aquí, pues Bonaparte dió

orden de internarnos en los departamentos del centro de su imperio, porque los marítimos y limitrofes se hallan sublevados, y teme que hagamos causa comun con ellos: en algunos ha corrido ya sangre, pagando los prefectos la violencia con que se executa la conscripcion militar."

*Ayamonte 4 de Agosto.*

El Sr. Ballesteros sigue recogiendo muchos dispersos. Avisan de Cadiz que la expedicion del Sr. Blake desembarcó en Motril; pero no tiene seguridad esta noticia. Han llegado aquí gentes de Sevilla y aseguran que Sout ha sido derrotado por el General Freyre; pero no se cree todavia porque este General es prudente y se iba retirando; pues para ello tenia orden, y Sout llevaba muchas fuerzas. Las cartas de Cartagena de Levante hasta 21 de Julio último nos aseguran que por aquella parte no habia novedad. La Mancha está enteramente libre. Solo en Tarancon hay 150 gavachos.

*Telves 8 de idem.*

Por estas inmediaciones dicen se aproximan ingleses, y hoy han llegado á Villaviciosa; asegurándose que Wellesley con 4000 hombres llamará la atencion á los enemigos por Castilla: Blake reunido con Freyre por Murcia, y que el General Hill se aproximara hácia Badajoz. Se asegura tambien que hemos vuelto á poner sitio á Tarragona.

---

Es muy lisonjero para la Nacion el aprecio y honor que sus grandes patriotas reciben de los generosos Principes aliados. El Patriota cantabro D. Francisco Sayus, uno de los más sobresalientes y beneméritos, acaba de recibir de su Alteza Real el Principe Regente de Inglaterra un regalo inestima-

ble de un par de pistolas muy preciosas, y en cada una gravada esta inscripcion:

A D. Francisco Sayus  
El Patriota español y  
Amigo de la Inglaterra:  
De su Alteza Real  
El Príncipe Regente  
De la Gran-Bretaña.

Cuya expresion realza el oficio muy honorífico que acompaña.

Lo que publica un amigo del mérito y de la justa gloria.

---

*Continuacion del discurso inserto en los números 53 y 56  
de este periódico.*

Un establecimiento nuevo y honorífico va á dar otro impulso mas á la industria y esplendor de Galicia. El Colegio Militar del 6.º Ejército establecido en Santiago, y en la casa del antiguo Colegio de Fonseca, ademas de llenar de una nueva manera, segun las variedades de los siglos, los altos fines del Fundador ¿que bienes no producirá en el Reyno? Instruyendo un sin número de jóvenes hará mas comun el gusto á las matemáticas, de cuyos conocimientos tanto pende la ciencia del gobierno y de la economía política; extenderá los principios del dibujo tan indispensable para el adelantamiento de las artes, y hará que se aproveche la aptitud especial de los jóvenes gallegos en este punto; hará circular por el pueblo afanoso de Santiago una copiosa cantidad de dinero que fomentará su comercio y su industria, y en fin ocasionará otro género mas de inversion espléndida en los caudales de los hacendados, haciendo entrar su estancado dinero en la masa de las grandes empresas de la utilidad pública. (¡Oxata se tome todo el interés debido para conservar y promover este Colegio tan útil especialmente en Santiago, donde hay tantos fondos y fundaciones sin uso que se ocultan, y que debieran redu-

cirse á esta clase, aun para tranquilizar la conciencia de varios administradores!) He aqui un bien que ha producido inesperadamente la guerra, la fatal y trastornadora guerra.

Á ella misma se deben tambien las crecidas ganancias que el pueblo de Santiago saca de la gran construccion de morriones, monturas, cananas y otros artículos semejantes que de aquí salen diariamente para el ejército en considerables remesas. ¿Que impulso no reciben las fabricas de curtidos, el comercio y la subsistencia de los artesanos correspondientes á este ramo? ¿Quanto dinero no ahorra el reyno escusando un gran consumo de sombreros finos que debiamos pagar al extranjero con el uso de los morriones? ¿Quanto no se ahorrarán las lanas para hacer mas facil y ménos costoso el vestido de nuestros soldados? Son bien notorias las ventajas y circunstancias de este pueblo para la perfeccion de este género de obras, por la mucha abundancia de materiales y por la habilidad de los maestros de este arte. Yo no puedo ménos de notar con particular satisfaccion el aprecio que se merece el arrogante patriota D. Sinforiano Lopez. Este emprendedor benemérito que reúne en su corazon y en su espíritu infinitos grados de actividad y talento, despues de haber servido en diversas maneras y fatigas á la Patria, ha formalizado en Santiago una fábrica de morriones, monturas &c., cuyo despacho y utilidad es portentoso; y es tanto mas digno de elogio quanto se considere haberla emprendido y llevado al mas alto grado sin caudales propios, teniendo que recurrir á la proteccion de algunos particulares, entre los que se ha distinguido D. Josef Roig del comercio de esta Ciudad. Será muy sensible que á una fábrica de esta naturaleza tan importante en las actuales circunstancias y en otras qualesquiera, no se dé toda la estabilidad que merece por la habilidad especial de su director y por el beneficio que resulta al comercio y á la riqueza del país, no siendo de menor consideracion la preciosa subsistencia de mas de cinquenta familias que viven de los salarios que D. Sinforiano les proporciona.